
Les conseils pratiques de Maya l’abeille 
 

Conseil n° 3 :  A la Saint-Jean, préservez les fleurs en taillant et en 
tondant 
 
… même si elles vous semblent insignifiantes ou inutiles : elles peuvent être visitées par les 
abeilles ! 
 
Prenons deux exemples. 
 

La haie. 
 
Le troène-ligustrum est un arbuste couramment utilisé pour former des haies. Il produit en 
juillet des petites fleurs blanches, peu spectaculaires mais très odorantes, abondamment 
visitées par les abeilles, qui seront bientôt suivies de petites baies noires appréciées des 
oiseaux. Mais bien sûr, si on le taille en juin ou début juillet, avant de partir en vacances 
comme c’est l’habitude, il ne produira rien du tout ! Alors attendons le mois de septembre 
pour le tailler. Durant deux ou trois mois, nous aurons à supporter la vue d’une haie un peu 
hirsute, mais vous verrez : on s’y habitue très bien et on apprécie même rapidement cet aspect 
plus spontané du jardin, ainsi que la variété d’insectes et d’oiseaux qui aiment y faire halte. 
 
D’autres arbustes mellifères produisent de la même façon des fleurs que nous négligeons, 
mais qui sont très utiles pour la biodiversité : citons la bourdaine, certains berbéris (épines-
vinettes), le camérisier ou chèvrefeuille des haies, le chèvrefeuille arbustif (lonicera nitida), la 
symphorine. Apprenons à les observer, et à les tailler sans empêcher leur floraison. 
 

La pelouse 
 
Autre exemple : la pelouse ; l’exemple vaut aussi pour les bords de route et tous les espaces 
publics ou privés qui sont tondus régulièrement. Si on tond à ras fréquemment, aucune fleur 
ne peut s’y épanouir. Mais si on tond plus haut et moins souvent, de nombreuses fleurs 
pourront spontanément s’y développer (à condition que l’on n’utilise pas d’herbicide sélectif 
bien sûr, mais je suppose que vous avez déjà renoncé à empoisonner votre environnement 
immédiat !). A cette saison, le trèfle blanc est un apport très important pour toutes les 
butineuses ; il lui faut à peu près 2 semaines pour fleurir après une tonte rase. Les petites 
grenouilles y trouvent également un territoire idéal ; elles mangent limaces et insectes et 
participent à l’équilibre général du jardin. 
 
Alors, je vous propose d’appliquer une ‘gestion différenciée’ de votre pelouse : vous 
continuez à tondre comme à l’habitude les zones de passage, les aires de jeux des enfants, le 
bord des parterres, l’endroit où vous aimez placer vos fauteuils de jardin. Mais pour le reste, 
vous ne tondez plus qu’un fois par mois, assez haut, en alternant les zones tondues pour ne 
pas éliminer toutes les fleurs en même temps. 
 
 



A nouveau, au début, cela vous semblera bizarre. Mais je suis sûr que très vite vous aimerez 
ce petit morceau de nature dans votre jardin et que vous apprécierez les grandes étendues 
d’herbes rases pour ce qu’elles sont réellement : un désert vert. 
 
Un petit truc pour démarrer plus facilement cette expérience : cet automne, plantez des bulbes 
de narcisses dans votre pelouse : ils fleuriront joliment au printemps prochain et, comme vous 
devrez attendre que leurs feuilles soient complètement fanées pour les tondre, vous vous 
habituerez déjà à ce nouveau look de votre pelouse, et vous aurez une motivation de plus à 
continuer l’expérience. 
 
Pensez également aux autres « avantages collatéraux » : moins d’entretien fastidieux, moins 
de bruit de moteur, moins d’essence consommée, l’entretien de votre tondeuse une année sur 
deux seulement. 
 

La biodiversité dans votre jardin 
 
Quelle que soit la taille du jardin, il est possible d’y réserver des zones où la nature peut s’y 
épanouir. Au vu de l’état de dégradation ne notre planète, cela devrait être une obligation 
morale pour chacun d’entre nous. 
 
Cela demande bien sûr une petite modification de nos habitudes mais nous serons largement 
récompensés par le fait que la biodiversité s’améliore dans notre jardin : fleurs sauvages, 
insectes, batraciens et oiseaux viendront s’y établir ou le visiter de temps en temps. Ce 
spectacle furtif vaut bien tous les alignements de plantes géométriques ! 
 


